

20

19

18

17

16

15

14

13

12

11

10

9

8

7

6

CITAS DE HOY

Biblioteca
Leorençiana
de Toranzo

EL MAPA DE VINLANDIA Y SU CUESTIONADA AUTENTICIDAD.

Recientemente, al tratar del mapa de Juan Sebastián del Cano, conservado en la Biblioteca Nacional de Montevideo (Suplemento dominical de El Día del 18 de julio de 1971), expresamos que su autenticidad había sido puesta en tela de juicio por su propio comprador.

No es la primera vez que se duda de la genuinidad de una obra cartográfica. Y es muy difícil, en ciertos casos, probar la adulteración.

Para ilustrar al lector acerca de la complejidad de los fraudes vamos a ocuparnos de un caso que, desde hace más de una década, acapara la atención del mundo culto sin que se haya logrado, después de candentes polémicas, alcanzar la verdad: nos referimos al denominado mapa de Vinlandia, no obstante tratarse de un verdadero mapamundi.

El mapa cuyo contorno ecuménico es aproximadamente elíptico, está diseñado en una hoja de pergamino (24 X 41 cms.) y representa a Europa, Asia y Africa, según muestra la fotografía que se inserta. Por consideraciones que examinaremos se le atribuyó la fecha de 1440 .

Su particularidad radica en que por primera vez en la historia de la Cartografía aparecen representadas , al nordeste, la isla del Japón y, al noroeste, una gran isla triangular, que corresponde a Groenlandia, y otra al poniente, con profundos entrantes en la costa, que representa a Vinlandia; acerca de esta última, una larga leyenda en latín cuenta que " Por la voluntad de Dios, después de un largo viaje desde la isla de Groenlandia para el sur hasta las más distantes partes del mar océano occidental , navegando al sur por entre el hielo, los compañeros Bjarni y Leif Eriksson descubrieron una nueva tierra, extremadamente fértil, a cuya isla llamaron Vinlandia . Henricus, legado de la Sede apostólica y obispo de Groenlandia y regiones vecinas, llegados a esta verdaderamente vasta y muy rica tierra, en nombre de Dios todo poderoso, en el último año de nuestro beatísimo padre Pascual, quedaron por mucho tiempo tanto en el verano como en el invierno y más tarde volvieron en dirección del nordeste para Groenlandia y continuaron en muy humilde obediencia a sus superiores".

Esta leyenda alude evidentemente a la llegada de los vikingos a Terranova. Estos viajes de los nórdicos al continente norteamericano, antes de Colón, fueron ya mencionados por cronistas medievales, como Adán de Bremen , en el siglo XI, y por las sagas islandesas y groenlandesas , pero en la cartografía aparecen por primera vez en este mapa que, naturalmente, despertó , al ser dado a conocer, recelos y suspicacias, particularmente en España y en Italia. Para Giuseppe Caraci, el más brillante cartógrafo italiano, el mapa de Vinlandia " é il falso del secolo".

Los españoles no han sido menos vehementes en sus reacciones. Ya Germán Arciniegas , en un artículo periodístico , aparecido en La Prensa , de Buenos Aires (Suplemento dominical del 26 de diciembre de 1965) mencionaba los dictámenes que el ABC, de Madrid dedicó a la necrografía histórica de los que exhumaron el mapamundi. En Madrid, la versión circulante , recogida por nosotros entre los especialistas, es que se trata del manuscrito de Zaragoza. Hay que descartar toda alusión al "manuscrito hallado en Zaragoza ", título de la fantástica novela del conde polaco Juan Potocki, aunque una editorial hispana aprovechó la confusión para reeditar esta obra. Se trataría de uno de los manuscritos robados a la Seo de Zaragoza por un desahogado librero italiano, radicado en Barcelona ; sin embargo, en una publicación que contiene la descripción de las obras robadas no aparece ninguna referencia al mapa de Vinlandia y a los manuscritos que lo acompañaban.

LIBRO 010451 3 HOJAS MFN 00924